

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Viernes 16 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 586

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

La Cigarrería EL PROGRESO
Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, c. 4. 50
Cameo " " " " " 4. 00
Bull Durham de 4 " " " 9. 60
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co
Apartado de correo 202

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

The Phoenix

Coffee C.o

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

TALLER DE EBANISTERIA

DE
JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen.
Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado.

DISPONIBLE

Dr. Julio Borrón
MÉDICO Y CIRUJANO
Despacha en la Botica de EL COMERCIO
de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.
y en su casa de habitación detras del Edificio Metalico

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones.
En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

Disponible

CERVECERIA TRAPBE LA GIER BEER

T. Assmann & Co.

GRAN SURTIDO
ESPECIALIDADES
BREVA KEYSTONE Y
Harina Brilliant

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción
 Por un mes C/ 1-00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Cañería y cloacas

En nuestro artículo anterior hablamos de la necesidad de dictar medidas tendentes á mejorar la condición sanitaria de esta ciudad, empezando por el arreglo de nuestra pésima cañería y por la construcción de cloacas, aun cuando para ello fuera necesario cualquier sacrificio.

"Hay cosas,—decía en el Congreso el diputado Jiménez,—para las cuales debe hacer dinero", y ésta es una de ellas.

La enseñanza, la educación, es la higiene de la inteligencia; pero cabalmente dentro de los dominios de la antropología, de la educación, de la enseñanza, están la higiene, el régimen alimenticio, el medio, la pureza de la atmósfera, el saneamiento de las ciudades. Es ilógico, antinatural, no atacar el mal en su raíz y curar las hojas por curar el árbol.

Hagamos nuevos planteles de enseñanza; pero cuidemos antes de q' el cuerpo esté sano para q' la inteligencia lo esté también. Cuidemos de lo que está más cerca. Nadie enferma, nadie muere, porque no se construyan nuevos edificios de enseñanza; pero el agua que nos da la cañería, la atmósfera de miasmas que nos rodea, la putrefacción de los caños, eso sí mata, enferma, descompone el organismo! Bebemos y respiramos la muerte que nos viene en tubos ó en el ambiente, mezclada con el exígeno, en formidable contubernio con la vida.

San José, por su altura, por sus condiciones naturales, por el aire fresco que la viene, rico en oxígeno, de sus montañas, puede ser una de las ciudades más sanas, más higiénicas. Pero no, es el foco de un sin número de pestes, es un semillero de enfermedades; en su atmósfera encuentran cómo desarrollarse, crecer, multiplicarse, les microbios pestíferos. Y si no, ved cómo la población josefina siente la necesidad de, llegado el verano, lanzarse á los campos á enriquecer su sangre de glóbulos rojos; vedla regresar alegre, sana, llena de vida, roja la faz, y al poco tiempo, tornarse pálida, con tintas violáceas alrededor de los ojos, enfermiza, débil.

Puede no haber recursos para edificios de enseñanza; puede no haberlos para muchas cosas útiles; pero sin las cuales podría pasarse dejándolas para mejores tiempos. Pero hay obras de imprescindible necesidad, obras que la salud, la vida de los vecindarios reclama y cuya realización se impone hasta por sentimientos de humanidad.

¿Quién, de las diez de la noche en adelante, cuando la población está en calma y el aire en quietud, al caminar por las calles de la ciudad, no siente el mal olor que de los caños emana? Y sin embargo, antes de es-

tudiar un mal tan grave, y de buscar su remedio, nuestros gobernantes se preocupan en asuntos menos serios ó quizás superfluos.

El gobernante que quiera dar al país una muestra clara de su buena voluntad y de su temperamento benefactor, no tiene que llevar á cabo más que dos obras: la cañería y las cloacas.

No somos paatidarios de los detalles forzosos; pero creemos que hay casos extremos en los que se hacen necesarios. Cuando se trata, como en este caso, de la salud de un vecindario, bien podría justificarse; no así para la construcción de edificios escolares, cosa de que podría prescindirse por el momento, en vista de que, bien ó mal, tenemos los suficientes para atender al ramo de instrucción, sin desdoro ni perjuicio de la cultura, y de que hay por delante obras que, como la cañería y cloacas, son de la mayor y más apremiante necesidad pública.

Podríamos, como ya hemos dicho en otra ocasión, pasar sin escuelas, pero no así sin lo indispensable para nuestra vida material, base, naturalmente, de nuestra vida de espíritu: la higiene. *Mens sana in corpore sano.*

OBSERVADOR.

NOTAS

Da pena contestar á las argumentaciones débiles que tienen que apoyarse en báculos para no venirse redondamente á tierra ó presentarse al público en andas, porque no pueden caminar con sus propios pies. Quitada la voluntad, repetimos, contestar á adversarios cuya lógica anda en paños menores ó á salto de mata perseguida "por todos los lebreles del error y del sofisma".

Unos alajuelenses emborronan unas cuartillas para contestarnos de manera tan lógica, tan cierta, tan contundente, que hemos quedado aplastados bajo el peso de su argumentación. No de otra manera pereció Tarpeya; y á la verdad, si las costumbres espartanas aún prevalecieran y del Taigetas de la razón se arrojara á los "de entendimiento débil", es indudable que, después de la brillante demostración de unos alajuelenses, nosotros seríamos precipitados desde allí "al fondo sin fondo de un abismo".

"No sólo por simpatías es Alajuela esquivelista; lo es, ante todo, porque el Sr. Esquivel desde 1889 representa en Costa Rica, el partido liberal.

"¿Desgracia lo! ¿qué habéis dicho?", ¡Conque el Sr. Esquivel representa el Partido Liberal! Aquí sería el caso de preguntar: "¿Cuál caña?"

¿Liberales en Costa Rica?

"No me jaga uestez reír. Que tengo er labio partío!"

¿Querrán decir "come frailes"?

¿Liberales quienes restringen la libertad de la Prensa? ¿Liberales quienes rebajan la dignidad humana por medio de la Ley de Palo? ¿Liberales quienes no reconocen la libertad de comercio? ¿Liberales quienes apoyan la pena de muerte?

¿Querrían decirnos unos Alajuelenses qué entienden por liberalismo? Sin duda que don Ascensión habrá pasado un rato amarguísimo oyéndose tildar de Jefe del partido liberal.

bandera lucharon los esquivelistas. Al contrario, tenemos á la vista una hoja suelta, firmada por el Vicario Capitular señor Ulloa, que declara á don Ascensión buen y fiel católico, y como tal, le recomienda al país. Propiamente liberales no hay en Costa Rica; come frailes, sí, y palabra que si examinamos bien, más liberalismo hay entre los llamados "clericales" que entre los tan mentados hijos de Voltaire, queno entienden de la misa la media y reniegan de sus principios cuando así les acomoda.

"Como opositoristas caballerosos" declaramos que el Sr. Esquivel no pertenece á ninguno de los partidos que se disputan hoy la primacía en el mundo de las ideas.

Cuando se trató de transacción no hubo en Alajuela "una minoría opositora," no, fué la inmensa mayoría del pueblo alajuelense quien rechazó la odiosa proposición. Sólo don Ramón Cabezas y otros vaciados en el mismo molde, la aceptaron sin vacilaciones. Ahí está, para probar nuestro acerto, la manifestación de la Directiva Republicana de Alajuela la que más se opuso, la que más se indignó.

Ahora bien; ¡cuándo Alajuela tuvo razón, cuándo se colocó en el terreno de los principios: antes, rechazando la transacción, ó después, aceptándola!

Esta es cuestión de pura lógica y no de sentimentalismos.

Alajuela aceptó la transacción por ser consecuente con su conducta del del 89, nada más; principios no caben en resoluciones de ese género. Alajuela no quiso ser leal á sus principios por ser leal á un hombre.

Pero colocándonos en otro terreno, no es ilógico hablar de principios cuando redondamente se dice "Alajuela es esquivelista" en vez de decirse: "fué."

El esquivelismo pasó; hoy el señor Esquivel es Presidente de la República y no Jefe de Partido. El esquivelismo no llevaba más ideal que colocar á su Jefe en la Presidencia; llenó su objeto; realizó su idea, y terminó su gestión política.

Así concluyen los bandos personalistas.

La Justicia Social vapulea á La Patria de una manera poco misericordiosa.

La Patria,—dice,—censura el que por los periódicos se lancen candidaturas y se hagan plebiscitos para el nombramiento de Secretarios de Estado y uno de sus corresponsales llega hasta afirmar que ese nombramiento es asunto puramente privado del Sr. Presidente. (Rissum teneatis.)

El criterio curioso de La Patria se reproduce en El Día con una exactitud que pasma. Bien es verdad que ambos son hermanos de leche y que hasta en el carácter de letra del título se parecen como una gota de agua á otra.

El Día rompe lanzas con La República y le dice con severidad: "poner trabas á las buenas diligencias del Gobierno á más de perjudicial, es, si se hace con torcidos intentos, antipatriótico."

¿Lo oye V., señor Arrillaga? ¿No ve V. que el Conclave está reunido y que deliberando está el sacro colegio?

"Inconveniente sería, en verdad, que aquí, donde para toda cosa hay más pareceres q' los q' el buen resulta-

do de cualquiera necesita, se pidiera opinión á todos para cada cosa."

En otras palabras, es muy engorroso que cada cual tenga distinto parecer y que haya muchas opiniones; es, por lo tanto, necesario reducir el pensar en una sola cabeza, reconcentrar la voluntad en una mano; nadie tiene derecho á opinar por tal ó cual, nadie tiene que meterse en los asuntos privados [como si se tratara de algo misterioso!] particulares del Sr. Presidente de la República y que su esclarecido criterio arreglará satisfactoriamente.

Nada, que La República ha delinquido y es menester que se arrepienta y que el señor Arrillaga, á la usanza antigua, vestido de penitente, con dos cirios en la mano, se retracte en la portada de la catedral ante la "plebe enmudecida".

¿Quién quita que Miramontes y Samuel Gell, vestidos de penitentes, den golpes entre las bellas! ¡Lástima de Scotti que no pueda ver al desconocedor de sus elevadas dotes artísticas, restractándose de cuanto ha dicho; Y Colombini Rojo! ¡Ah, ee caería; pero de gozo!

"La República", fierísima dama que en punto á literatura no permite que nadie desafíe, se deja venir sobre don Luis R. Flores como un alud, dispuesta á aplastar su renombre [el de don Luis] poético.

¡Buenos tiempos estos para críticas literarias! La verdad es que "La República" ó su colaborador, peca de mucha parcialidad. ¡Pues qué! ¿no declaró la decana que el discurso de don Manuel de Jesús Jiménez fue el mejor? ¿Y no casi todos los diarios de esta capital comulgaron con esa rueda de molino?

Los versos de don Luis valen mucho más que la oración fúnebre de Jiménez.

Oiga Ud., señora. . . oiga Ud. pero antes, téngase bien sobre sus piernas:

"Murió el padre amoroso.
 murió el amigo fidelísimo.
 murió el caballero sin tacha.
 murió el médico famoso.
 murió el vecino progresista.
 murió el esforzado ciudadano.
 murió el eximio hombre de Estado."

¿Cuántos, al fin, murieron? ¡Las letanías; razón tuvo de llover el cielo!

"Lloremos calladamente.
 lloremos todos.; pero lloremos calladamente." ¡Repetición lastimosa!

"Y dicho esto, suelte nuevamente al aire el esquilon sagrado su tañido plañidero."

¡Jesús, María! ¡Jesús. . . Manuel!
 "recójase más y más en pliegues funerarios la bandera tricolor!"
 ¡Rediez!

¡¡"gima el cañón"!!!

Aquí sí que se contrista uno.
 ¿Cómo es posible que sea Ministro de Instrucción Pública quien cree q' los cañones gimen? ¡Vaya, acerque el oído á uno de esos cañoncitos y verá que esos gemidos son algo más atronadores que los de un recién nacido! Y si quiere vencerse, pregúnteselo á D. Tobías que al fin como Ministro de la Guerra, sabe muy bien si los cañones gimen.

Dice Flores:

Más silencio. ¡Oíd hondos "gemidos".

"La República" ignora que los gemidos que oyó don Luis venían de los cañones de don Manuel!

Continúa el orador fúnebre:
 "Vibre, pues, en son de duelo la campana."

Vibre? No, hombre, truene! Quién no sabe que las campanas truenan en este país tronado, y que es muy posible que, el último trueno sea el de don Manuel cuando lo truenen del Ministerio!

"Repléguese mustia la campana y en salvas de dolor, gima el cañón"!!

NOTA.

Aunque no soy literato, creo que el elocuente párrafo del discurso funerario de don Manuel J. Jiménez podría mejorarse diciendo:

"Suelte al aire nuevamente la bandera tricolor su tañido plañidero; recójase más y más en pliegues funerarios el cañón, y brame la campana ó esquilon sagrado, como tan poéticamente la llama don Manuel

Yo el Lego Cajeta.

Párrafos de oro

Las doctrinas son anclas de los partidos

Cuando se vuelve la espalda á los principios, se arrea la generosa bandera atravesada de balas, se apagan en el horizonte las ideas, se principia el sombrío alojamiento de las doctrinas; se cierra el libro santo del Evangelio del partido y se condensa la vida de él en un sólo hombre, puede decirse que aquel hombre y aquel partido, sonámbulos de la ambición, van caminando al abismo. En vano poblarán de himnos el aire y de místicas guerreras el espacio; caerán al abismo cubiertos de flores, pero caerán; morirán en un sueño semi divino, pero morirán; despertarán de su embriaguez en el fondo de la sima, si el patriotismo en hora bendita no hace sobre su cabeza el resplandor del camino de Damasco.

El partido que abandona sus doctrinas, se suicida.

Las doctrinas son para los partidos lo que el ancla para los navíos; ellas los mantienen fijos, ya sean en las aguas azules del puerto empavesado del poder, ya en las corrientes tormentosas bajo los vientos implacables de la oposición. ¡Ay del navío si el agna se revienta! Arrojado será sobre rompientes ó vagará sin rumbo á merced de los vientos del océano.

Ningún partido sobrevive al asesinato de sus doctrinas.

Adoptado

Sugestiones Proteccionistas

"La Patria" de fecha 16 de los corrientes publica una iniciativa maravillosa de un joven agricultor. Dice el proyectista que en la industria de la caña se emplea la 3ª parte de los peones del país, y predice que éstos se quedarán sin trabajo, si continúa la decadencia de esa industria.

Para contener ese grave mal, aconseja el Gobierno que no dé nuevos contratos de dulce á personas, que hasta hoy no los hayan tenido. Es decir que para protegerlo á él y á otros cuantos compañeros suyos, debe el Gobier-

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.

Pastillas "Antúricas"
Del Dr. LE-ROY.

eliminan el
ACIDO URICO
cura la DISPEPSIA, los padeci-
mientos del
HIGADO

LOS RIÑONES
y normalizan la acción de los
INTESTINOS,

desapareciendo mediante su uso, el
EXTREMIMIENTO
y otras enfermedades que se originan
por haber en el sistema un exceso de
ácido úrico.— Léase este librito.

REINA Y ALMAGRE

DE

MANUEL ROMERO

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas.

CAFE MOLIDO

de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente a La Bicicleta, lo mismo que pan caliente a todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

rable, que no estaría bien que echan en saco roto los jueces cuando conozcan del horroroso crimen cometido por José Araya en el Morazán. Abran tamaños ojos nuestros lectores y lean esto:

EL CRIMEN DEL MORAZÁN

No es crimen, es locura. No puede concebirse la bestia humana tan inconsciente así; no puede creerse en la perpetración de un crimen semejante, si no se asocia la idea de inconsciencia.

Acaba de decir que no puede concebirse la bestia humana tan inconsciente, y continúa diciendo que no puede creerse en crimen semejante si no se conocía la idea de inconsciencia!

¿Con qué carta nos quedamos?

Continúa:

"Y aún esa locura tiene que considerarse como salvaje, atroz y desconocida, una locura rara, sin precedente [?]. Hay que castigar a ese hombre delincuente"

Acaba de decir que es un loco, un inconsciente, y ahora dicen que hay que castigarle. ¿Ignora, pues, que los delitos cometidos por personas que no tienen responsabilidad de sus actos no pueden ser castigados?

"Hay que castigar a ese hombre delincuente; pero también hay que curar a ese hombre loco"

Entienda U., hay que castigar y curar. Lo uno excluye lo otro.

"Hay que curarle para que le vuelva el juicio, para que tenga entonces doble pena: la pena corporal (¡a un loco!) y la pena de conciencia torturándole".

Un inconsciente comete un delito; pues bien, la ciencia le vuelve la razón para que la ley lo castigue; en otras palabras, los delitos cometidos en horas de locura, se castigan luego como si lo hubieran sido en el completo uso de los sentidos. ¡Lógica rara!

"Cuando le vuelva el juicio, y se encuentre con su conciencia a solas, y se alce ante él el espectro [¿?] de su víctima señalándole la enormidad de su locura, tendrá el tormento que Caín tuvo", etc.

"Castigarlo es necesario, curarlo es castigarlo más; compadecerlo, es virtud. Por eso, castíguesele, cúresele, y compadézcasele.

¡Omnipotente Dios! ¿cómo, en completo uso de sus facultades pudo alguien perpetrar ese abominable atentado contra la lógica? Hay que asociar la idea de inconsciencia. De otra manera, no es posible creer en semejante agravio al sentido común.

Compadézcase al articulista; la mucha indignación que le produjo el crimen del Morazán, hizo escribir así.

Y perdónenos si hemos dicho más de lo necesario.

FELIPE ARIAS ZAMORA

Ofrece sus servicios al público como polvorista pirotécnico, con forme los últimos adelantos, no solamente de este país, sino de los latino, europeo y americano

Tiene su despacho en la ciudad de Heredia calle de San Francisco número 26

Se trabaja de acuerdo con el gusto y posibilidad del cliente.

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

no matar la libertad de industria, y declarar que la fabricación de dulce debe ser privilegio exclusivo de él y de sus amigos.

No contento con esto el joven agricultor, quiere además que el Gobierno recargue con fuertes derechos la importación de petróleo, y que dé un decreto ordenando que se adopte el alumbrado de alcohol

Esto es lo que se llama un protectionista a outrance.

"La Patria" encuentra excelente la sugestión del jóveu agricultor, y la recomienda en los siguientes términos:

Queda a la discusión de las personas interesadas el proyecto del inteligente joyen. Si a todos los que perjudica una situación especial se les ocurriera poner sus pensamientos a la discusión del público, se evitarían grandes daños que hoy se ocasionan por falta de iniciativa. Aplaudimos al amigo, cuyo nombre nos reservamos."

Aceptando la invitación de "La Patria" para discutir el proyecto, hago uso de la palabra para decirle, que no creo necesaria ninguna discusión, porque el proyecto del joven agricultor es tal que, para refutarlo, basta exhibirlo como es, y esto es lo que he hecho yo.

[El Lego Cajeta.

De Atenas

Señor Director de "El Derecho" San José.

Muy señor mío:

En unos cuantos números de La Justicia Social habrá visto U. que hace algún tiempo vienen atacando esta corporación municipal y haciendo elogio del señor Jefe Político.

Todo el mundo sabe que los adelantos en los cantones se debe a la buena disposición de las Municipalidades y la unión de los jefes políticos para estar pronto a cumplir con lo dispuesto por ellas

Pues bien, en ésta el corresponsal de "La Justicia Social" con marcada malicia todo lo concede a la autoridad política, probando así su modo de ser apasionado.

Lo que sí me parece es que el tal corresponsal no es el verdadero responsable, pues es un pobre muchacho que no hace más que repicar cuando se lo ordenan y que el que anda la procesión con la capa de la...hipocresía ó...bondad, si es que así lo cree...es otro.

Con toda consideración, me repito de U. afmo S. y amigo,

CARO.

Octubre 14 de 1903.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado a incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención a eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

Sección noticiosa

La madre de Hortensia Jiménez, una de las actrices de la compañía de Cuevas, atentó hoy en la mañana contra su

vida, aplicándose una dosis de sustancia venenosa. No sabemos todavía del desenlace y deseamos que los médicos logren salvarla de la muerte.

Con

motivo del discurso tronador del Ministro de Hacienda, los jocotes tronadores han bajado de precio por la cuestión de la mucha oferta.

Con tanto trueno la población se ha puesto en alarma y no falta quien haya llenado su casa de palmas benditas.

Válganos Dios, que está tronando y que no sería extraño que tronaran del ministerio al ministro tronador.

Enfermo

De la recaída de la feroz tifoidea, que no sólo en esta ciudad ha sentado sus reales, sino en la villa de Guadalupe y otros distritos circunvecinos, se haya postrado en cama nuestro particular amigo, el joven telegrafista don Jesús M. Zeledón, de Guadalupe. Dios quiera que recobre pronto su salud tan estimable personalidad y amigo nuestro.

Felicidades

Anoche hubo una agradable reunión de confianza en casa de don Juan W. Valenzuela con motivo del onomástico de su señora esposa.

Se improvisó un baile donde lucieron sus gracias las señoritas: Celia Valenzuela, Sara Aguilar, Lidia Foster, Aida, Emilia y Etel Robles, Josefina y Valentina Bonilla, Adriana, Licha y Clemencia Quirós, Elena Villegas y otras cuyos nombres no recordamos.

Todos salimos agradablemente impresionados tanto por las bondadosas atenciones de los dueños de casa como por la expansión y alegría que allí reino!

C. E. M.

Nos escriben de Esparta

El autor del comunicado que vió la luz pública en este diario, nos suplica corregir algunos errores: Ajón, por Mojón y otros de igual naturaleza. Igualmente nos suplica que haga constar que no fué Liberato Jiménez, quien dió la voz de alto, al peón de Figueroa que guiaba la res. Queda servido el señor Murillo.

EL ESTIMADO

amigo nuestro Don José Durán hijo, partió en estos días para El Salvador, en vía de negocio.

EL TREN

del Pacífico hoy llegará a Santo Domingo, pues ya se ha arreglado la parte de línea férrea que estaba obstruida.

HOY PARTIO

para Puntarenas a tomar posesión de la Medicatura del Pueblo el inteligente é ilustrado joven Doctor don Julio Borbón.

De San Juan

nos escribe un amigo que el Agente de Policía de esa es lo más tardío en el cumplimiento de su deber; que, a consecuencia de que no quiere ir a buscar el Médico del pueblo, una hija de una estimable vecina, murió sin asistencia médica; que ese agente es una calamidad y es menester reponerlo por otro que entienda mejor el cumplimiento del deber.

La vecina de San Juan visitó nuestra oficina y nos contó detalladamente el caso. No es posible que autoridades de esa naturaleza permanezcan en el puesto que con tanta dejazón desempeñan.

Ejercicio de lógica

La Prensa Libre trae, en su último número, un ejercicio de lógica admi-



REGALO

Daremos un premio de.....
 ₡ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Dercheo"

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado, el depósito más **ANTIGUO** en el país.
VENDE ATAUDES desde **1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.**
 Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
 Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anche de cualquier cama.—**E. ROIG.**

COMPANÍA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &.

Manuel Barahona, Gerente



LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1 2: 3ª de excelente calida arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ªª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

DISPONIBLE

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con pensión ₡. 2-00 al día. También hay cuartos con muebles y sin muebles, servicio y luz eléctrica á ₡. 8 á ₡. 10

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á ₡. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á ₡. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTES EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

DISPONIBLE